

# PRESENTACIÓN

## **Pasado, presente y futuro de la Ciencia Política en el Perú y América Latina: Un análisis por el vigésimo aniversario de la Carrera de Ciencia Política en la PUCP**

Han pasado ya veinte años desde que la carrera de Ciencia Política se volvió a impartir en las aulas de nuestra Alma Mater, la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Era el primer semestre de 2005 y, junto con Rolando Ames y Farid Kahhat, comenzamos a dictar los primeros cursos de una especialidad que, en ese entonces, parecía una apuesta arriesgada. Éramos pocos profesores, pocos estudiantes y, sin embargo, nos animaba una convicción profunda: que el Perú necesitaba formar polítólogos, profesionales capaces de comprender las complejidades del poder, de las instituciones y de la ciudadanía en un país que, una y otra vez, ponía a prueba su democracia. Recuerdo con nitidez esa sensación de inicio: discusiones intensas, la curiosidad de los primeros alumnos, y la certeza de que estábamos comenzando algo que perduraría.

Aquel pequeño grupo de docentes compartía más que una tarea académica. Compartíamos una vocación, en la relevancia pública de la Ciencia Política. Pronto, esa vocación encontró eco en los propios estudiantes, que buscaban no solo aprender, sino crear espacios de pensamiento y debate, acompañados progresivamente de profesores de primer nivel tanto nacionales como extranjeros que se iban sumando a la docencia e investigación. A los pocos años nació *Politai*, la revista de la Asociación Civil del mismo nombre, concebida como un espacio de diálogo entre la investigación universitaria y los grandes problemas del país.

Ver hoy, dos décadas después, cómo esa apuesta se consolidó es una satisfacción enorme. Los egresados de la especialidad son ahora investigadores, docentes, servidores públicos, analistas, consultores y funcionarios en organismos nacionales e internacionales. En sus trayectorias se advierte una característica común: una formación rigurosa, crítica y comprometida con el país. Esa pluralidad de destinos profesionales no hace sino confirmar la vitalidad y pertinencia de la Ciencia Política en el Perú contemporáneo.

La Ciencia Política, en estos años, ha demostrado ser no solo una disciplina académica, sino un instrumento indispensable para comprendernos como sociedad. Frente a los desafíos de la democracia peruana —sus crisis recurrentes, su fragmentación institucional, la desconfianza ciudadana—, la mirada politológica aporta herramientas de análisis que combinan teoría y evidencia, comparación y contexto. Permite entender cómo funcionan (o fallan) las instituciones, cómo se comportan los actores políti-

## Pasado, presente y futuro de la Ciencia Política en el Perú y América Latina: Un análisis por el vigésimo aniversario de la Carrera de Ciencia Política en la PUCP

cos, cómo se configuran las coaliciones, los liderazgos, las identidades y los conflictos. La Ciencia Política no promete respuestas fáciles, pero sí ayuda a formular las preguntas correctas. Y eso, en un país como el nuestro, es ya un paso decisivo hacia la comprensión y el cambio.

Celebrar los veinte años de la carrera no es sólo mirar atrás con orgullo, sino mirar adelante con responsabilidad. La Ciencia Política peruana tiene aún mucho por decir y hacer. La consolidación de nuestra disciplina dependerá, como desde el inicio, de la curiosidad, la independencia intelectual y la vocación pública de quienes la practican. En ese andar, que Politai siga siendo, por muchos años más, uno de los espacios donde esa vocación se cultiva y renueva.